
1 

     CIDADE DE SÃO PAULO 

                          CONSELHO GESTOR DO FUNDO MUNICIPAL DE  
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Ao trigésimo dia do mês de agosto de 2024 às 11:00hs, foi realizada via videoconferência 

Plataforma TEAMs – a Trigésima Primeira Reunião Extraordinária do Conselho Gestor do Fundo 

Municipal de Saneamento Ambiental e Infraestrutura - FMSAI. (1) Instalação da 31ª Reunião 

Extraordinária. Havendo quórum, a reunião foi instalada pelo Vice-presidente do Conselho 

Gestor do FMSAI – Secretaria Municipal do Verde e Meio Ambiente Rodrigo Pimentel Ravena  

que cumprimentou a todos registrando a presença: do Conselheiro Suplente da Secretaria 

Municipal de Habitação – SEHAB – Sidney Nery, do Conselheiro Suplente da Secretaria do 

Governo Municipal – SGM – Clodoaldo Pelissioni, da Conselheira Suplente da Secretaria 

Municipal de Gestão – SEGES – Regina Maria Silvério, do Conselheiro Suplente da Secretaria 

Municipal da Fazenda – SF – Fabiano Martins de Oliveira, da Conselheira Titular da Secretaria 10 

Municipal de Urbanismo e Licenciamento – SMUL – Elisabete França, do Conselheiro Suplente 

de SMUL – José Armênio de Brito Cruz , do Conselheiro Titular da Secretaria Municipal de 

Infraestrutura e Obras – SIURB – Marcos Monteiro, do Conselheiro Titular representante do 

Comitê Municipal de Segurança Hídrica - CMSH, Secretário Executivo Fernando Chucre e do 

Secretário Executivo do Conselho Gestor do FMSAI – Ivan Shirahama. Além dos Conselheiros 

participaram da reunião como convidados: a Chefe de Gabinete da Secretaria Municipal das 

Subprefeituras – SMSUB - Srª Rode Felipe Bezerra, a Chefe de Gabinete da Secretaria 

Municipal do Verde e Meio Ambiente SVMA - Tamires Carla de Oliveira, o assessor de SIURB 

Clayton Carmo, a diretora de SVMA Isabella Maria Davenis Armentano, o assessor de SEHAB 

Mananciais Diego Xavier Leite e o assessor da SEHAB Caio Vinícius Cordeiro. O Secretário 20 

Executivo do Conselho informou que por motivos de conflito na agenda o Presidente do 

Conselho não participaria, desta forma a reunião será presidida pelo Vice-presidente do 

Conselho Gestor, Secretário Municipal do Verde e Meio Ambiente. Passou à apresentação dos 

pontos da pauta da reunião, com todos de acordo, prosseguiu para (2) Assuntos para 

Conhecimento: Informes sobre FMSAI e sua Posição em 31/07/2024: Apresentou os valores 

aprovados pela Resolução 97 até a data: dos R$ 325.334.200,00 aprovados para a SEHAB nos 

Programas: Mananciais, Urbanização de Assentamentos Precários, Construção de UHs e 

Regularização Fundiária, foram empenhados R$ 280.346.468,47, liquidados R$ 204.733.151,48 

e pagos R$ 203.973.685,40; dos R$ 411.764.119,10 aprovados para SIURB nas ações de 

Intervenções no Sistema de Drenagem e Compensações Ambientais foram empenhados R$ 30 

383.842.531,46, liquidados R$ 230.360.543,89, e pagos R$ 225.501.771,17; dos R$ 

61.058.287,74 aprovados para SMSUB para ações de Intervenção no Sistema de Drenagem e 

Obras em Áreas de Risco foram empenhados R$ 23.502.794,66, liquidados R$ 3.556.336,78, e 

pagos R$ 3.556.336,78; e dos R$ 43.026.788,00 aprovados para a SVMA para Construção e 

Ampliação de Parques Urbanos e Lineares e Construção e Ampliação de Unidades de 

Conservação foram empenhados R$ 28.454.120,58, liquidados R$ 5.444.127,31  e pagos R$ 

5.162.168,76. Totalizando dos R$ 841.180.393,84 aprovados, R$ 717.766.860,31 empenhados, 
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R$ 444.094.159,46 liquidados e R$ 438.193.962,11 pagos. O Secretário Executivo apresentou a 

posição financeira do Fundo em 28/08, informou que normalmente são informadas as posições 

com meses fechados, mas pelo cenário seria melhor apresentar assim, o Fundo iniciou o 40 

exercício com R$ 321.673.106,27 de saldo em caixa, havia Restos a Pagar inscritos no montante 

de R$ 124.614.360,66, destacando que R$ 36.117.153,82 destes foram cancelados. Informou 

que foi pago referente a empenhos de 2024 o montante de R$ 477.143.345,16 e R$ 

271.970.416,03 estão empenhados a serem pagos, sobre os repasses, já foram efetuados três 

repasses da SABESP totalizando R$ 555.562.174,55 e ocorreu a antecipação de 5,5% da receita 

da SABESP de 2025 a 2029 no montante de R$ 2.280.000.000,00, considerando todos os 

valores apresentados o Fundo possui em caixa R$ 2.341.409.116,26. O Secretário Executivo 

informou a projeção de excesso de arrecadação inicialmente de R$ 614.668.400,00 para R$ 

754.977.016,09, aumentando a receita do Fundo em R$ 104.277.116,35. (3) Modificação Plano 

de Investimentos FMSAI 2024, o Secretário Executivo passou a palavra para as secretarias 50 

apresentarem as propostas e incrementações nos seus respectivos planos. O assessor de 

SIURB apontou que dos R$ 411.763.118,10 aprovados foi solicitado incremento de 

1.346.000.000,00 totalizando R$ 1.757.763.118,10, mantendo o valor de R$ 1.000.000,00 para 

compensação ambiental, dos R$ 59.386.973,00 para Projetos, Gerenciamento e outros Serviços 

incrementado em R$ 143.224.437,72 totalizando R$ 202.611.410,72, manteve-se R$ 1.000,00 

para indenizações, dos R$ 334.144.977,10 para Obras no Sistema de Drenagem Urbana foi 

solicitado incremento de 1.202.775.562,28 totalizando R$ 1.536.920.539,39, mantendo o valor de 

R$ 17.250.168,00 para desapropriações. O assessor de SIURB apresentou as ações que 

integravam a Resolução 97 com destaque para Ribeirão Perus, Morro do S,  Reservatório 

Mooca, Reservatório Jardim Lapena, Reservatório Freitas, Laguinho, Canalização Caboré  - 60 

trecho 1, Cachoeira dos Antunes, Alto da Boa Vista, Boturussu, Parque do Rio Verde, Córrego 

Rola Moça, Lajeado,  Água Vermelha, Córrego Pedreira, Rua Chico pontes, Reservatório 

Zavuvus RZ2, PMRR Obras, e as novas ações aprovadas na Resolução 99 em sua maioria 

emergenciais com destaque para as obras Ipiranga, Ibiporanga, Rua Augusto Farina, Parque 

Pinherinho D’Água, Córrego Itaquera, Tremembé - Trecho 7, Reservatório Moinho Velho 1, 

Parque Chico Mendes, Parque Cipoaba, Tremembé Horto, Bacia do Córrego do Sapateiro, 

Galeria de Águas Pluviais na Rua Torroselas, Córrego Guaratiba, Projeto Executivo e 

canalização do córrego da Rua Maria Augusta da Silva, Implantação de Galeria e Reservatório 

Córrego Paraguai éguas. O Conselheiro Titular do CMSH questiona se a SIURB está 

articulando com a SABESP e seus programas as obras apresentadas, como por exemplo, com o 70 

Córrego Limpo. O Conselheiro Titular de SIURB informa que a Secretaria busca essa 

articulação nas etapas de planejamento e projeto, mas que em alguns casos emergenciais não é 

possível esse alinhamento a tempo, mas em obras convencionais, com maior tempo para 

licitação e projeto essas interferências são levantadas e alinhadas. O Conselheiro Titular do 
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CMSH informa que têm reuniões semanais com SABESP, que foi contratada a revisão do Plano 

Municipal de Saneamento junto com SVMA, e que a Prefeitura ficou de encaminhar a lista de 

prioridades, destacou que foi colocada no novo Contrato a manutenção do Programa Córrego 

Limpo, e, com esse planejamento será possível revisar o Plano de Investimentos da Companhia 

alinhado ao planejamento das Secretarias. A diretora da SVMA apresentou o quadro 

comparativo das ações aprovadas na Resolução 97 e atualizados na Resolução 99, para 80 

ampliação de parques o valor de R$ 13.130.041,43 foi suplementado para R$ 18.959.987,86, 

para construção de parques o valor de R$ 22.569.458,79 foi suplementado para R$ 

38.733.754,32, para ampliação, reforma e requalificação de unidades de conservação o valor de 

R$ 1.000,00 foi suplementado para R$ 2.000,00, para construção e implantação de unidades de 

conservação o valor de R$ 7.325.287,68 foi reduzido para R$ 5.331.045,82, para construção e 

implantação de unidades de conservação (aquisição de imóveis) foi solicitado o valor de R$ 

240.000.000,00, para construção e implantação de unidades de conservação (contratação de 

serviços) foi solicitado o valor de R$ 15.000.000,00, para construção e implantação de parques 

municipais (aquisição de imóveis) o valor de R$ 1.000,00 foi suplementado para R$ 

250.000.000,00 e para construção e implantação de parques municipais (contratação de 90 

serviços) foi solicitado o valor de R$ 5.000.000,00. Destacou a inclusão das obras de 

requalificação do Parque Shangrilá, requalificação do Parque Aterro Sapopemba e 

Requalificação do Parque Linear Mongaguá. A Chefe de Gabinete da SVMA informou que 15% 

do município já é protegido e as novas desapropriações somam um total de 172 km2 (11%), 

totalizando 26%, ou seja, ¼ da Cidade estará sob proteção. Informou que a escolha das áreas se 

deu após estudos de viabilidade com o intuito de proteger as áreas verdes remanescentes, 

florestas nativas, Áreas de Preservação Ambiental e áreas sob ameaça de invasão em especial 

na região de Mananciais. No total são 43 áreas, sendo 04 que já foram pagas, como a Ampliação 

do Parque Cratera de Colônia, aquisição do Borda da Cantareira – Santa Maria, aquisição do 

Borda da Serra do Mar, aquisição do Mananciais Paulistanos – Paiol Jusa, aquisição da Fazenda 100 

Castanheiras, aquisição do Gramado e ampliação do Anhanguera. o Secretário Executivo 

passou a palavra para o assessor da SEHAB Mananciais que informou que a suplementação 

será utilizada nos oito contratos já existentes de provisão habitacional e assentamento precário 

com ênfase na urbanização de assentamentos precários envolvendo saneamento básico, 

implantação de redes de águas, esgoto, drenagem urbana, áreas de lazer e remoção de famílias 

de área de risco para os empreendimentos de provisões habitacionais nas áreas de mananciais.  

A suplementação dos contratos se daria nos seguintes valores, Lote 1 R$ 15.000.000,00; Lote 2 

R$ 10.855.687,53; Lote 3 R$ 90.000.000,00; Lote 4 R$ 11.688.980,03; Lote 5 R$ 38.559.000,00; 

Lote 6 R$ 155.000.000,00; Lote 7 R$ 75.000.000,00; Lote 8 R$ 34.026.332,44, Contratos de 

Gerenciamento R$ 19.870.000,00 Totalizando R4$ 450.000.000,00. O assessor de SEHAB 110 

apresentou a suplementação dos principais programas, sendo para o Programa de Urbanização 
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de Favelas o valor de R$ 54.922.262,00, para o Programa de Construção de Unidades 

Habitacionais o valor de R$ 6.800.000,00, para o Programa de Regularização Fundiária - 

Aquisição de Imóveis o valor de R$ 34.000.000,00 e para o Programa de Urbanização de 

Favelas o valor de R$ 54.922.262,00. O Secretário Executivo apresentou a nova intervenção 

de SMSUB, Drenagem e Revitalização do Parque da Mooca no valor de R$ 10.000.000,00. 

Finalizadas as apresentações das obras considerando a antecipação de recursos de 5,5% da 

Companhia de Saneamento Básico do Estado de São Paulo – SABESP ao FMSAI período de 

2025 – 2029 que totalizou R$ 2.280.000.000,00, considerando o excesso de arrecadação do 

Fundo, no montante de R$ 104.000.000,00, considerando as propostas para modificação no 120 

Plano de Investimentos FMSAI para o Exercício 2024 apresentadas pelas Secretarias 

Executoras na 31º Reunião Extraordinária, mantendo os mesmos incisos das Resoluções 

anteriores. O Secretário Executivo finalizou apresentando os valores das dotações de cada 

Secretaria Executora com o valor total de R$ 823.334.200,00 para SEHAB, o valor de R$ 

1.757.763.118,10 para SIURB, o valor de 71.058.287,74 para SMSUB e o valor de R$ 

573.026.788,00 para SVMA, totalizando R$ 3.225.182.393,84 de recursos do Fundo. Com a 

concordância por unanimidade, a Resolução 99 foi aprovada por todos os Conselheiros 

Presentes. O Secretário Executivo apontou a previsão de uma nova reunião em setembro para 

a Prestação de Contas 2023 e fechamento da Prestação de 2022 pela SIURB. Com a palavra o 

Vice-presidente do Conselho Gestor do FMSAI destacou a importância da realização da 130 

Prestação de Contas, agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião às 12hs. 

PUBLICADA no DOC de 17 de setembro de 2024 pgs. 259-260 

 


